
北京在2月4日迎來冬奧會倒計時一年的
重要節點。外界關注，在後疫情時代，中國
能否向世界交出高分答卷，辦好一場精彩、
非凡、卓越的冬奧盛會。場館運行、賽會保
障及活動組織等團隊的一線工作人員表示，
他們已經全面進入賽時狀態，北京用百分自
信迎接冬奧到來。
2月27日，北京市委書記、北京冬奧組委

主席蔡奇強調，冬奧籌辦已經進入了全力衝
刺、全面就緒、決戰決勝的關鍵時期。他指
出，未來有11個方面重點任務。主要包括
做好場館建設和運行管理、做好賽時運行工
作、提高賽會服務保障水平、靈活組織實施
各類測試活動、提升城鄉環境面貌、打造科
技冬奧、營造良好社會氛圍、提升冰雪運動
發展水平、深化對外交流合作、防範化解各
種風險挑戰以及做好可持續和遺產工作。
在今年初舉行的北京市兩會上，北京市副
市長張建東介紹，目前北京冬奧場館和基礎設
施建設取得重要進展。北京賽區、延慶賽區、
張家口賽區共12個競賽場館全部完工，非競
賽場館建設穩步推進，三個賽區冬奧村基本完
工，京張高鐵、京禮高速全線通車，水務、電
力、氣象等基礎設施建設同步推進。
「過去兩個月裏，媒體副主任已赴場館報

到和工作，場館化工作正在有條不紊地部署
開展。」北京冬奧組委媒體運行部部長徐濟
成說。

百萬義工報名保障服務
至於義工招募工作，截至去年年底，冬奧

義工報名人數超過100萬。北京和張家口今
年將要完成賽會和城市義工招募培訓的工
作。在首鋼冬奧組委駐地，石景山區「老街
坊」義工隊已構築起保障冬奧志願服務圈，
他們參與治安巡邏，美化街巷環境，傳播冬
奧文化。

倒計時一年
11方面決戰決勝一、競賽表演產業

●冬奧會等一系列大賽將進一步夯實體
育場館等硬件基礎設施，拓展競賽表演市
場、擴大人才規模、培育體育人口。

二、智能體育產業
●5G、物聯網、大數據和人工智能等新技術手段
為體育產業賦能，加快壯大線上體育消費規模。

三、體育金融業
●全國已有近20個省設立了體育產業投資基
金，融資模式層出不窮。

四、「體育+」工程
●體醫養融合、體旅融合、體教融合，體育新
業態、新模式、新消費花樣繁多。

五、體育消費擴大
●2020年，全國大約有16個省及相關地市組織
發放了體育消費券，財政資金投入超過9億元，
參與市場主體5,000多個，體育消費人次超過
1,100萬，拉動體育消費近百億元。
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● 工作人員在張家口賽區雲頂滑雪場平行大回轉賽
道前進行數據採集作業。 資料圖片

近期，一些反華勢力妄想抹黑北京冬奧會，不過
所謂「杯葛」的雜音在國際上並沒有得到積極迴
響，相關企圖在國際社會對北京冬奧的熱切期待中

注定是「竹籃打水一場空」。
海外「東突」組織以所謂「種族滅絕」為借口，

向贊助北京冬奧會的跨國企業施壓，要求抵制2022
年冬奧會，但迄今為止還沒有任何一家知名企業對
此表示支持。幾乎與此同時，英國首相約翰遜拒絕
了國內政客以所謂「種族滅絕」為借口而抵制2022
年北京冬奧會的呼籲。
正在北京參會的全國政協委員楊揚4日在接受新
華社記者專訪時也表示，北京冬奧會、冬殘奧會籌
辦工作正在穩步推進，而個別外國政客將體育運動
政治化，無疑將傷害為夢想堅持奮鬥多年的運動員
們，以及那些熱愛體育的人們。
對於個別外國政客將體育運動政治化，企圖干擾

破壞北京冬奧會的籌辦和舉行，擔任世界反興奮劑
機構副主席的楊揚表示：「從歷史來看，過去的類
似做法就沒有讓他們自私、狹隘的政治目的得逞。

現在重新有這樣將體育政治化的想法，是非常幼稚
且毫無意義的。我也很高興看到國際體育組織，像
國際奧委會、國際單項體育組織能夠達成共識，反
對這樣的行徑。」
作為中國冬奧首金得主，楊揚深知奧運會對於運

動員的重要性。「這種抵制的行為，只會傷害到運
動員，尤其是他們本國（地區）的運動員。這些運
動員為了奧運夢想奮鬥多年，付出了很多。同時，
這種行徑也會傷害到那些熱愛體育、相信體育的人
們，包括孩子。作為東道主，我歡迎所有運動員來
到北京，我們將為他們提供最好的競賽環境，以及
難忘的奧運體驗。」

「政治化操弄令人反感」
針對國際反華組織企圖「杯葛」冬奧，復旦大學

美國研究中心副主任宋國友對內地媒體表示，以所

謂「人權」的名義來對跨國公司施壓，確實是這些
反華組織慣用的手法，但重點不在於他們做什麼，
而在於這些操弄會給這些贊助企業和其他國家政府
帶來多大影響。
宋國友指出，所有的贊助協議都由企業與國際奧

委會或冬奧組委來簽約，反華組織毫無事實依據的
指責顯然不會對國際奧委會或冬奧組委產生影響。
對於贊助企業而言，如何對待這種「施壓」其實不
只是錢的問題，也是在考驗大型跨國公司是否擁有
基本的判斷力。他說，「這樣一種用不實信息把體
育政治化的操弄很令人反感。在新冠肺炎疫情打擊
之下，有能力成功舉辦奧運會這樣級別體育盛事的
國家並不多。把煽動抵制北京冬奧會看成是『敲打
中國的武器』，實際上是讓早已飽受疫情打擊的國
際體育界再因政治操弄而面臨重大損失，而這個代
價需要所有人來承擔。」

全國兩會召開之際，正逢北京2022年冬奧會

和冬殘奧會進入倒計時約一年的新階段。全國

政協大會新聞發言人郭衛民說，目前所有競賽

場館已全部完工，冬奧會籌辦工作進入了全力

衝刺的關鍵時期，有關部門將統籌抓好疫情防

控與冬奧會籌辦，努力克服各種困難，確保賽

前的各項籌辦工作能夠全面就緒。「個別外國

政客將體育運動政治化，企圖干擾破壞北京冬

奧會的籌辦和舉行，這些做法有違《奧林匹克

憲章》精神。這樣的舉動得不到國際社會的支

持，是徒勞的，也是注定不會得逞的。」郭衛

民說。

香港文匯報記者在採訪中也注意到，北京冬

奧會正在成為催生中國體育產業壯大及社會發

展的寶貴財富，推動區域及世界良性互動的催

化劑，促進各國疫後交流合作的溝通橋樑。

●香港文匯報記者 李理 北京報道

在2021的雪季，家住北京的滑雪愛好者楊天明幾乎每
個周末都搭乘高鐵往返張家口崇禮。「原先高鐵不

通的時候，周五要請半天假，開車翻山越嶺通常半夜才
到。如今從清河站出發只要一個多小時，十分快捷。」楊
天明說。

冰雪消費掀起熱潮
北京到張家口高鐵的開通只是北京冬奧會暢達交通的一

個縮影。早在申辦2022年冬奧會之初，中國就向世界承
諾：如申辦成功，將是奧林匹克留給中國的另一筆財富。
可以預計，冬奧會不僅拉動體育消費升級，更可以刺激體
育科技創新等領域加速發展。
在剛過去的牛年春節，冰雪消費掀起熱潮。北京舉辦

「冰雪消費節」，通過冬奧知識競賽、發放冰雪體驗券、
雲逛冰雪場等活動，吸引千萬人次在線關注。西山、南山
等多家滑雪場日客流增幅超過10%，夜場客流更增幅超過
15%。海淀國投集團副總經理李國偉說，近3個雪季以
來，西山滑雪場共接待滑雪愛好者超15萬人次。

啟動數字人民幣試點
國家體育總局體育科學研究所中國體育經濟研究中心主

任鮑明曉說，北京冬奧會是新冠肺炎疫情發生後中國最重
要的主場外交活動，必須迎難而上、舉全國之力辦好這屆
盛會。他指出，「十四五」期間體育產業迎來科技賦能等
重大機遇，冬奧借勢5G和數字化，完全可以打造出中國
體育產業的核心競爭力。
圍繞冬奧消費全場景，北京目前已經啟動「數字王府井
冰雪購物節」數字人民幣試點活動。光大銀行金融市場部
分析師周茂華分析，數字人民幣在跨境支付和冬奧會等場
景中應用，將有助於加快數字人民幣的全球推廣。冬奧會
這種重要國際賽事本身具有較強的全球「廣告」效應。同
時，數字人民幣生命力就是要在不同場景中運用，服務中
國經濟全球經濟發展。

帶動旅遊服務業發展
作為承接冬奧會產業鏈條中的關鍵一環，旅遊服務業也
是最直接的受益者。北京冬奧組委新聞宣傳部副部長呂欽
告訴香港文匯報記者說，北京冬奧會極大地帶動了京張地
區冰雪、旅遊休閒、體育健身等產業的發展，產業的發展
同時帶動了就業的增加。
值得關注的是，對比國際體育市場體量，中國未來仍有
巨大增長空間。以冬奧會主要場館所在地張家口為例，大
量空白雪域資源為今後市場開發以及商業模式運作留出巨
大市場。張家口市長武衛東近期表示，今年要建成100所
冰雪運動特色學校，提升7家冰雪運動綜合培訓中心水平，
支持職業資格培訓和國際認證培訓，高標準推進崇禮國家
體育產業示範基地建設，完成20座室內滑冰館建設。

牽引京津冀協同發展
上世紀90年代，中國僅有8家滑雪
場，而截至2019年6月，單是室內滑
冰場，全國就有388家。2019年底全
國滑雪人次為2,090萬，同比增幅為
6.09%，位於世界前列。瞻望未來，
冬奧會加速冰雪運動在全國各地開
花，對京津冀協同發展的牽引作用已顯現成效。

●● 北京冬奧會正在成為催生中國體育產業壯大北京冬奧會正在成為催生中國體育產業壯大
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全國兩會之前，省級地方兩會已透出積極政
策信號，在「十四五」期間將完善全民健
身版圖，布局體育新經濟。從各地規
劃看，未來五年均準備投入新建和改
建體育場館。
福建省提出，今年將新建20個智慧
體育公園、6個全民健身中心，對公共
體育場館免費低收費開放進行補助。重

慶市將加快構建全民健身公共服務體系建設，
全面建成城市社區「15分鐘健身圈」，完成10條
兩江四岸智慧健身長廊、10個鄉鎮健身廣場、100
個農體工程等項目建設，人均體育場地面積達到2

平方米。
伴隨着城市更新速度加快，各地紛紛將老舊廠房

「變身」運動場館，以補齊全民健身場所短板。其
中，北京在「十四五」規劃中提出，將充分利用疏
解騰退空間、公園綠地、老舊設施、閒置廠房等公
共空間，兼容建設體育健身場地設施，支持在商業
用房、舊工業廠房改造建設健身休閒設施，實現全
市經常參加體育鍛煉人數比例超過50%。
對於支持利用閒置廠房等區域建設體育設施，全

國政協委員楊揚建議，簡化審批流程、加強部門協
同，完善配套政策，實行稅收優惠，鼓勵民間資本
參與投入與建設。
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推動全民健身 舊廠「變身」運動場館

金牌得主：抵制冬奧自私狹隘毫無意義
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「十四五」體育業發展機遇


